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1 MOT DE BIENVENUE 

La rencontre débute à 15h30. Pier-Luc Dufour laisse la parole à Jean-François Leblanc qui souhaite officiellement 
la bienvenue aux membres du comité et poursuit en présentant la nouvelle ressource du Complexe Jonquière, 
Audrey Pouliot, conseillère communauté et communication.  

2 VALIDATION DE L’ORDRE DU JOUR

Pier-Luc Dufour valide la proposition d’ordre du jour avec les membres. Aucun point n’est ajouté. 

Il est convenu de laisser le varia ouvert concernant deux points. Le premier point concerne une éventuelle visite 
au Complexe Jonquière et le deuxième point fera mention de l’ajout d’une nouvelle organisation au comité. 

La liste des présences et l’ordre du jour sont en annexe 1 et 2 respectivement. 

3 PARTAGE SANTÉ, SÉCURITÉ, ENVIRONNEMENT ET COMMUNAUTÉ

Jean-François Leblanc informe qu’une vidéo documentaire a été réalisée dans le cadre des 85e et 95e anniversaires 
de l’usine Vaudreuil, des installations portuaires ainsi que des services ferroviaires. Elle permet de remémorer 
l’histoire de l’usine ainsi que toute la chaîne de production qui a bien été illustrée dans cette vidéo.  

Audrey Pouliot poursuit en indiquant que Rio Tinto Saguenay-Lac-Saint-Jean a désormais une chaîne sur YouTube 
et que les vidéos s’y retrouvant permettent d’en apprendre davantage sur plusieurs aspects des opérations de 
l’entreprise dans la région. 

La présentation complète de la vidéo est disponible sur le site web suivant : https://votreriotintoslsj.com/ 

4 SUIVI DES ACTIONS 

Pier-Luc Dufour effectue la présentation des actions de suivi de la rencontre du 23 février 2022. 

Actions de suivi — 23 février 2022 Échéancier Responsable Suivis effectués 
LOGISTIQUE CVA-CJ 

Fournir les coordonnées de Martin Simard au comité ZIP 
Dès que 
possible 

TES Fait 

Présenter l’avancement du projet des 16 cuves et faire le 
suivi des possibilités de développement  

Pour la 
prochaine 
rencontre 

RT 
Fait – à l’ordre du 

jour 

Étudier la possibilité d’offrir une visite des installations 
aux membres du comité 

Pour la 
prochaine 
rencontre 

RT En suivi 
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Actions de suivi — 23 février 2022 Échéancier Responsable Suivis effectués 

Vérifier la part de marché de Rio Tinto aux États-Unis en 
comparaison à la Chine et à la Russie 

Pour la 
prochaine 
rencontre 

RT 
Fait - à l'ordre du 
jour

COMMUNAUTÉ 

Entrer en contact avec les Verts boisés du fjord pour 
évaluer la possibilité de partenariat ou de contribution à 
leur projet 

Dès que 
possible RT 

Implication ciblée 
des VBF dans la 
ceinture verte. 

Relance du sous-
comité prévue en 

2022. 
Référer la demande des Verts boisés du fjord concernant 
les coordonnées de la personne responsable du parc de 
véhicules de Rio Tinto 

Dès que 
possible RT 

Fournir un montage financier de leur projet Dès que 
possible VBF 

Mettre la corporation du centre-ville d’Arvida en contact 
avec le développement économique de Rio Tinto qui a 
fourni le matériel promotionnel en aluminium 

Dès que 
possible RT  Fait 

Présenter les détails du projet découlant de la 
collaboration entre le Centre d’histoire Arvida et Rio Tinto 
concernant le projet de l’église Sainte-Thérèse 

Pour la 
prochaine 
rencontre 

RT Fait – à l’ordre du 
jour 

Se renseigner sur la possibilité d’instaurer un parcours de 
réalité virtuelle dans le quartier Arvida tel que pour le 
projet de Saint-Jean-Vianney 

Pour la 
prochaine 
rencontre 

RT 

SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 
Faire le suivi auprès des Verts boisés du fjord afin de 
coordonner leur effort lors de la plantation d’arbres au 
parc Moritz en partenariat avec le comité Zip et Eurêko 

Printemps 2022 RT Travaux terminés 

Compléter l’analyse sur la possibilité de collaboration avec 
des compagnies exportatrices de minerai au Saguenay 
auprès de collègues IPSF et prévoir une présentation lors 
de la prochaine rencontre 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

RT Sujet reporté

Contacter Hydro-Québec concernant le projet pilote de 
zone « sans aménagement » sous la ligne Micoua-
Saguenay 

D’ici la 
prochaine 
rencontre 

RT Vérification faite

SOUS-COMITÉ CEINTURE VERTE 
Faire le suivi des actions en cours En continu RT En cours 

Concernant le point « plantation d’arbres au parc Moritz » (suivi environnemental et requêtes), Maxime Larouche 
confirme que l’activité de sensibilisation et plantation d’arbres avec les jeunes élèves de l’école Notre-Dame-du-
sourire n’a malheureusement pas eu lieu due à la température. Cependant, 50 arbres ont été plantés et une 

En suivi

Fait – à l’ordre du 
jour 

Rien pour l'instant, 
mais pris en note 

par le CRDA
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soixantaine d’autres doivent être plantés d’ici la fin de l’été. Maxime Larouche souhaite replanifier une activité de 
la sorte avec la possibilité de faire participer des jeunes des camps de jours, afin de reprendre l’activité de 
sensibilisation à l’environnement avec Eurêko et le comité ZIP. 
 

Questions/commentaires Réponses 
Dernièrement, il y a eu du changement au niveau de 
l’association de soccer de Saguenay: l’utilisation du 
parc Moritz est faite sur une plus grande période et 
ils utilisent moins de surface de terrain. Avez-vous 
une réflexion sur l’avenir du parc ? 

Rio Tinto a une entente avec Ville de Saguenay qui a 
donné la responsabilité à l’association qui occupe le 
terrain. La seule demande que nous ayons reçue était 
de s’assurer qu’aucun arbre planté ne se retrouve 
dans un terrain de soccer. 

Concernant le point « Compléter l’analyse sur la 
possibilité de collaboration avec des compagnies 
exportatrices de minerai au Saguenay auprès de 
collègues IPSF et prévoir une présentation lors de la 
prochaine rencontre », quelles seraient les 
possibilités si ces projets-là fonctionnaient 
réellement ? 

Celui qui pourrait mieux vous répondre à ce sujet 
serait M. Martin Lavoie, directeur de l’usine Vaudreuil 
et des installations portuaires. Cela lui fera plaisir de 
venir discuter et aborder d’autres idées de sujets 
(Vaudreuil, installation portuaire, services 
ferroviaires). Le sujet sera donc abordé à la prochaine 
rencontre.  
 
Vos suggestions sont d’ailleurs les bienvenues. 

 

 

5 TOUR DE TABLE DES PARTENAIRES 

 
Ville de Saguenay 
 
Carl Dufour fait un bref retour concernant la conférence de presse qui a eu lieu le matin même, pour le centre 
d’histoire d’Arvida. Un montant de 375 000 $, sur trois ans, a été attribué et permettra de contribuer aux 
opérations et au développement du musée. 
Carl Dufour poursuit en mentionnant le travail effectué pour le nettoyage des arbres dans le parc Moritz. Il 
souhaite apporter une attention particulière au fait qu’il y a un des deux pillés située au centre du viaduc du 
boulevard Mellon qui démontre des signes d’effritement. 
 

 
  

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Envoyer les références concernant le projet pilote de zone « sans 
aménagement d’Hydro-Québec pour le projet Micoua-Saguenay M. Tommy Tremblay Dès que 

possible 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Assurer un suivi concernant l’état des piliers du viaduc situé sur le boulevard 
Mellon  RT et Ville  Dès que 

possible 
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Voisinage 
 
Un membre relate les problèmes d’accumulations de neige sur le toit du centre de coulé #45 l’hiver dernier. Il 
suggère l’installation d’une station météo Jimmy Desbiens (créateur de la page Facebook Météo Chicoutimi) qui 
permettrait de prévoir les accumulations de neige à risque.  
 
Maxime Larouche informe les membres que le Complexe Jonquière a déjà une station météo. Cette station 
transmet présentement ses données à Environnement Canada. Il est suggéré de donner accès aux données de la 
station à M. Desbiens pour que les données soient traitées et accessibles par le grand public. 
 

 
Un membre évoque avoir apprécié recevoir l’information rapidement concernant le feu qui s’est produit le 3 juin 
dernier dans la toiture d’un bâtiment au Complexe Jonquière. 
La personne poursuit en signalant qu’il y a toujours une forte présence de bruits provenant des ventilateurs. 
Elle termine en adressant une question : concernant le manoir, est-ce autorisé de faire du camping près du 
manoir du Saguenay? 
 

 
Rio Tinto (SDRB) :  
 
Stéphane Gagnon, coordonnateur du site des résidus de bauxite, termine le tour de table en informant les 
membres du comité qu’ils débuteront cette année leur phase de réhabilitation du site de résidus. Ils commencent 
présentement à revégétaliser les talus externes du côté ouest (du côté du carré Davis).   
 

6 DÉVELOPPEMENTS RÉCENTS  

Pier-Luc Dufour invite Jean-François Leblanc à venir discuter des points suivants :  

Retour sur l’incendie du 3 juin en soirée 

Un incendie s’est déclaré le vendredi soir dans la toiture d’un bâtiment du Complexe Jonquière servant à y 
entreposer des anodes et autres matériels. Pour le moment, on croit qu’il y a eu des morceaux d’anodes chaud 
entreposés à cet endroit qui auraient été en contact avec des palettes de bois, ce qui aurait possiblement causé 
l’incendie. Les pompiers du Complexe Jonquière et de la Ville de Saguenay ont maîtrisé l’incendie et heureusement 
personne n’a été blessé. Le ministère de l’Environnement et de la Lutte contre les changements climatiques a été 
avisé et une enquête est en cours pour déterminer la réelle cause de l’incendie. 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Donner accès aux données de la station météorologique du Complexe 
Jonquière à Jimmy Desbiens de Météo Chicoutimi.  RT Dès que 

possible 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Fournir une réponse officielle concernant la possibilité de faire du 
camping sur le terrain du manoir du Saguenay. RT Dès que 

possible 



 

7 
 

Marché de l’aluminium 

Le prix se maintient dans les ordres de grandeur de 2700 $/tonne. Présentement à 850 $, la prime de marché est 
deux fois plus élevée que la normale.  

Vérifier la part de marché de Rio Tinto aux États-Unis en comparaison à la Chine et à la Russie 

Le Canada est environ à 2,5 millions de tonnes, et Rio Tinto représente environ 40 % de la partie du Canada. Au 
total, la production de Rio Tinto est plus grosse que celle de la Chine et de la Russie aux États-Unis. La production 
régionale (Saguenay-Lac-Saint-Jean) est d’environ 1,3 million de tonnes et les clients sont principalement 
américains. Cependant, pour le centre de coulé d’Arvida, ce sont 30 % des clients qui sont canadiens. 

Mise à jour sur le projet des 16 cuves AP60 
Une communication avait été annoncée en novembre 2021 concernant le projet des 16 cuves d’AP60, totalisant 
un investissement d’environ 100 millions de dollars. L’échéancier de construction du projet des 16 cuves à 
l’usine AP60 sera décalé afin de faire les études pour l’ajout potentiel de cuves supplémentaires, comme annoncé 
en novembre 2021.  
 

Questions/commentaires Réponses 

Quel est l’échéancier de l’étude ? Du point de vue exécution, nous espérons d’ici la fin 
de l’année. 

Dans vos études, est-ce que vous considérez une 
éventuelle mise à jour ou une migration vers la 
technologie?  

Oui, nous regardons cependant pour implanter la 
même technologie, soit AP60.  

Est-ce que ce dossier sera mené indépendamment 
du dossier de reconduction de l’électricité pour les 
salles de cuves ?  

Nous avons des ententes nécessaires pour opérer les 
16 cuves et Arvida. Dépendant des scénarios utilisés 
en termes de nombre de cuves, cela prendrait des 
ententes. Pour les 16 cuves, nous n’en avons pas 
besoin. 

Le gouvernement ne vous a pas demandé de date ? 

Nous avions des dates, mais nous avons décidé de 
ralentir le projet, car nous avions d’autres projets plus 
intéressants et plus de cuves en vue qui pourraient 
éventuellement être mises en opération, mais, 
effectivement, il y a plein de variables dans le dossier 
de l’énergie (fermeture d’Arvida, etc.). 

Vous allez fermer le centre d’électrolyse Ouest en 
2025 ? 

En effet, la licence d’opération vient à échéance le 
31 décembre 2025.   

 

Activité de plantation d’arbres et de sensibilisation 

Maxime Larouche poursuit en informant les membres qu’ils ont discuté avec Martin Simard, spécialiste du 
patrimoine à la Ville de Saguenay, pour s’assurer d’avoir des espèces d’arbres qui s’harmoniseraient avec le 
caractère patrimonial d’Arvida. Le choix s’est arrêté sur des érables argentés et des bouleaux blancs 
principalement. Les soixante arbres restant à planter seront des tilleuls américains et des érables argentés. 
Certains seront pour l’aspect visuel alors que d’autres seront utiles pour l’aspect ombragé. 
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Questions/commentaires Réponses 
Est-ce qu’il y a une raison par rapport au fait que 
vous n’avez pas choisi de résineux ? 

Il y a en avait quelques un dans la liste, mais 
généralement ce ne sont pas des espèces qui sont bien 
adaptées à la vie près d’une aluminerie.  

Il est difficile de faire survivre les pins blancs.  
 

Effectivement, ils sont affectés par un champignon et, 
de plus, ce sont des espèces très vulnérables aux 
émissions d’une aluminerie.  

J’aimerais avoir plus d’informations concernant 
l’érable argenté. On m’a dit que c’était une essence 
à faire attention. 

Les érables argentés ont généralement des racines « à 
têtes chercheuses », donc nous prenons garde de ne 
pas les planter près des canalisations. Ils ont été 
plantés à des endroits sûrs et stratégiques.  

 
Remise des chèques le 26 mai dernier 

Jean-François Leblanc mentionne que, chaque année, ils remettent des jetons « Arrêtez demandez de l’aide » aux 
employés ayant besoin d’aide et que les jetons récoltés d’une valeur de 5$ sont remis à différents organismes de 
la région. Ces organismes sont choisis par un comité d’employés de l’usine. Cette année fut différente, car ils ont 
pu remettre leur chèque en main propre aux différents organismes, pour un total de 24 795 $. 

Visite des animateurs de KYK au CEO le 31 mai dernier 

Jean-François Leblanc poursuit en mentionnant la visite de trois animateurs de la station de radio KYK au CEO le 
31 mai dernier suite à une publicité d’offre d’emploi pour engager 45 opérateurs à l’usine Arvida. Cela a permis 
de démystifier le type de poste de travail affiché (travail, sécurité, complexité du métier, etc.).  

Audrey Pouliot explique qu’une vidéo synthèse de la visite des animateurs sera partagée sur le groupe Facebook 
Rio Tinto Saguenay-Lac-Saint-Jean. Elle invite au passage les membres à se joindre au groupe pour avoir accès aux 
différents contenus partagés si ce n’est déjà fait. 

Visite d’anciens hauts dirigeants le 2 juin dernier 

Jean-François Leblanc mentionne avoir fait faire le tour du complexe à d’anciens dirigeants qui sont 
principalement des gens ayant travaillé au Saguenay. 

L’escouade estivale à la Fête d’Arvida 

Audrey Pouliot explique que dans le cadre des activités de l’escouade estivale à la fête d’Arvida, ils ont été présents 
afin de faire connaître leurs initiatives et leurs partenariats dans la communauté.  
 

Questions/commentaires Réponses 
Est-ce possible de faire une demande pour une fête 
de voisinage ou autre événement non prévu dans la 
programmation ? 

Oui, s’il y a d’autres demandes pour la communauté, 
nous sommes prêts à nous déplacer. 

  



 

9 
 

7 À VENIR : OUVERTURE D’UN BUREAU DE RELATIONS AVEC LA COMMUNAUTÉ 

Pier-Luc Dufour cède la parole à Audrey Pouliot qui informe les membres qu’ils ouvriront un nouveau bureau pour 
la communauté situé dans le carré Davis, permettant ainsi aux citoyens de poser leurs questions, soumettre des 
plaintes et d’avoir un contact direct avec l’équipe Communauté de Rio Tinto. Les comités de bon voisinage 
pourront également tenir leurs réunions dans une salle prévue à cet effet. 

L’ouverture du bureau se fera soit à la fin de l’été, sinon durant l’automne.  
 

Questions/commentaires Réponses 
Qui sera sur place pour nous accueillir ? Une 
réceptionniste, ou une intervenante 
spécialisée en relation avec la communauté ? 

Ce n’est pas encore établi. Cependant, il y aura une 
personne présente en tout temps et effectivement ce sera 
une personne travaillant dans l’équipe communauté. 

Qui sera le patron ? C’est au niveau de l’équipe communauté et communication. 
Mme Claudine Gagnon chapeautera le projet. 

 

 
Projet de l’église Sainte-Thérèse 

Jean-François Leblanc fait un bref retour sur la conférence de presse tenue au Centre d’histoire d’Arvida le matin. 
Un investissement de 375 000 $ permettra d’aider le Centre d’histoire dans sa programmation et également avec 
l’exposition Bienvenue à Arvida, et ainsi poursuivre la deuxième phase du projet de l’église. 
 

Questions/commentaires Réponses 

Dans le musée, est-ce qu’ils ont pensé à mettre des 
cuves en démonstration afin de montrer la grandeur 
réelle ? Nous pensons que ça aiderait à faire 
comprendre l’électrolyse aux gens intéressés.  
Surtout si le CEO ferme, il y aurait moyen de récupérer 
une cuve. 

Effectivement, cela pourrait être une bonne option, 
nous avons plusieurs infrastructures conservées 
issues du Centre d’électrolyse Est qui n’existe plus 
(une anode, un caisson, etc.). Cependant nous 
devons nous assurer des enjeux environnementaux 
qu’il y a à installer ce type d’infrastructure à 
l’extérieur. 

 
Parcours de réalité virtuelle dans le quartier Arvida 

Audrey Pouliot informe les membres qu’il y a un parcours virtuel accessible dans l’église Sainte-Thérèse d’Arvida. 
Il suffit de télécharger l’application « Centre d’histoire Arvida », scanner les codes QR et ainsi visiter l’église et en 
connaître davantage sur le parcours singulier de Mme Thérèse de Lisieux. De plus, un nouveau parcours virtuel 
sera disponible vers la fin de l’automne vous permettant ainsi d’effectuer une balade patrimoniale dans les rues 
de la célèbre « cité de l’aluminium ». 
  

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Transmettre l’information concernant la ressource permanente prévue pour 
le bureau du Carré Davis.  RT Dès que 

possible 
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8 SUIVI ENVIRONNEMENTAL ET REQUÊTES 

Requêtes et demandes d’information 

Maxime Larouche indique que cela va relativement bien depuis le mois de mai. Il mentionne que certaines 
journées sont plus propices aux augmentations du niveau sonore dû aux conditions météo. Il rappelle qu’il est 
important de noter les heures et les dates lors d’évènement spécial pour leur permettre d’effectuer rapidement 
des corrélations entre la plainte et la cause potentielle. 

Questions/commentaires Réponses 
Avez-vous un tableau comparatif des données sur les 
poussières avant/après les modifications effectuées 
sur les ventilateurs ?  

Il me semble que l’ordre de grandeur est une 
réduction de 20 tonnes par année, mais nous 
pouvons vous compiler les données dans un tableau. 

 

Plan d’action sur le bruit 2022 

Maxime Larouche effectue une mise à jour concernant le plan d’action pour le bruit en 2022. Les actions du 
premier trimestre sont complétées. Pour ce qui est du 2e trimestre, une recherche de solutions acoustiques est 
présentement en cours, car l’épurateur 40 est la principale source de bruit. Ils sont en attente de résultats 
concernant des mesures prises au niveau des volets qui permettront ensuite de lancer le projet et de mettre en 
place des solutions acoustiques à long terme permettant de corriger la problématique. 

Dépassement des normes d’émission mensuelles 

Maxime Larouche mentionne qu’au mois d’avril l’usine d’Arvida a dépassé les normes mensuelles d’émission de 
poussières et de fluorures dans les salles de cuves du CEO.  

Jean-François Leblanc poursuit en mentionnant qu’ils doivent revoir leur façon de travailler afin de mieux 
contrôler les émissions des salles de cuves. 

Questions/commentaires Réponses 
Les émissions sont analysées en continu ? Nous avons un résultat toutes les deux semaines. 

Quels sont les critères au niveau de la santé 
humaine, industrielle ? 

Les critères sont fixés par le ministère de 
l’Environnement. C’est une norme qui est calculée en 
kilogramme de poussière de fluorure par tonne 
d’aluminium produite. Les normes sont fixées par le 
ministère de l’Environnement et également par la 
Santé publique. 

Nous parlons de dépassements très élevés ? 
C’est dur à dire. Nous avons dépassé la norme, mais 
nous n’étions pas au-dessus de 2 fois la norme pour 
vous donner un ordre de grandeur. 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Fournir un tableau comparatif des résultats de poussières 
d’avant et après les travaux effectués sur les ventilateurs RT Dès que possible 
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Comment de temps les dépassements ont-ils duré ? 

C’est une norme qui se base sur une concentration, 
dont le résultat reçu est la moyenne une fois aux 
15 jours pour le mois (donc deux fois par mois). Il y a 
une des deux salles pour laquelle la première moitié 
du mois avait des résultats très élevés, pour l’autre 
salle, nous avons fait des actions, mais ça a été moins 
concluant.  

Est-ce que vous envisagez de prendre un 
échantillonnage aux semaines au lieu de deux 
semaines pour avoir le temps de prendre action et 
de réagir plus rapidement ? 

La représentativité de la méthode d’échantillonnage 
demande de le faire aux deux semaines. Elle est 
prescrite par le ministère de l’Environnement pour 
suivre représentativement les émissions d’une salle de 
cuve. Il n’est donc pas prévu de changer de méthode. 

Vous dites que c’est dû à la qualité de l’alumine, est-
ce qu’elle vient de Vaudreuil ? 

Oui elle vient de Vaudreuil. Nous avons un 
équipement qui vient « casser » la croûte et nous 
faisons beaucoup de poussière. Le fait que la 
cristallométrie de l’alumine ait changé fait en sorte 
d’émettre plus de poussière. C’est une amélioration 
de performance de l’usine Vaudreuil qui amène ce 
problème qui est propre seulement pour Arvida 
puisque cette usine emploie une technologie moins 
récente. 

 

9 VARIA 

Pier-Luc Dufour sonde les membres pour connaître leur intérêt par rapport à une visite du Complexe Jonquière. 

Les membres confirment tous leur intérêt pour faire une visite en autobus du complexe ou une visite de 
l’usine AP60. Ils sont tous d’accord pour que cette visite s’effectue durant la période de l’automne. Les dates 
seront soumises prochainement. 

Proposition de nouveau membre 

Pier-Luc Dufour poursuit en mentionnant l’intérêt qu’a manifesté M. Carl Gaudreault, directeur du Centre 
d’histoire d’Arvida, pour intégrer le comité de bon voisinage en tant qu’organisation du voisinage. Les membres 
sont d’accord pour accueillir l’organisation au sein du comité. 

De plus, il informe les membres qu’il y a un siège vacant pour le comité de Saint-Jean-Eudes dû au départ de 
Isabelle Lavoie, donc il invite les membres à réfléchir à des citoyens engagés dans leur entourage ou sinon un 
affichage serait à prévoir. Les noms des personnes intéressées doivent être envoyés à Pier-Luc Dufour et par la 
suite un processus de sélection sera effectué. 

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 
Coordonner une visite de l’usine AP60 à l’automne 2022. RT et TES Automne 2022 
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Prochaines rencontres 

Pier-Luc Dufour poursuit en informant les membres des dates des prochaines rencontres soit le 5 octobre (au 
manoir) et le 7 décembre (lieu à confirmer : nouveau bureau du carré Davis). 

10 FIN DE LA RENCONTRE 

Pier-Luc Dufour remercie les membres de leur participation et met fin à la rencontre.  

La rencontre se termine à 17 h 47. 

 

Production du compte rendu 
Ann-Julie Le Scelleur, Transfert Environnement et Société  

Analyste 

  

Actions de suivi Responsable  Échéanciers 

Recruter un représentant citoyen pour le secteur de Saint-Jean-Eudes RT et TES Prochaine 
rencontre 

Procéder à l’intégration d’un représentant du Centre d’histoire d’Arvida au 
comité. TES Prochaine 

rencontre 
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Annexe 1 :  
Liste des présences 
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LISTE DES PRÉSENCES — 14 JUIN 2022 

 
Organisation Nom  Présent Absent 

Représentant du secteur Saint-Philippe Gérald Martel X  

Représentant citoyen secteur Saint-Jacques Marc Tremblay  X 

Représentant citoyen du secteur Dubose Michèle Talbot  X 

Représentant citoyen du secteur Saint-Mathias Lise Tremblay X  

Représentant citoyen du secteur Sainte-Thérèse Sabrina Girard X  

Représentant citoyen du secteur Saint-Jean-Eudes Isabelle Lavoie  X 

CREDD Tommy Tremblay X  

ZIP Frédéric de Beaumont  X 

Les Verts boisés du Fjord Gilles Tremblay  X 

Corporation Centre-Ville d’Arvida William Émond  X 

Ville Saguenay Carl Dufour X  

Ville Saguenay Simon Tremblay  X 

Rio Tinto – représentant des employés Rémi Savard X  

Rio Tinto* Maxime Larouche X  

Rio Tinto* Jean-François Leblanc X  

Rio Tinto* Stéphane Gagnon  X  

Rio Tinto* Audrey Pouliot X  

Transfert Environnement et Société Pier-Luc Dufour X  

Transfert Environnement et Société Ann-Julie Le Scelleur X  
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Annexe 2 :  
Ordre du jour 
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COMITÉ CVA-CJ 
14 juin 2022, de 15 h 30 à 18 h 

Manoir du Saguenay 
 

Ordre du jour  

 

  Nature Intervenant 

15 h 30 1 – Mot de bienvenue et partage Santé, 
Sécurité, Environnement et Communauté 

  Pier-Luc Dufour | Jean-
François Leblanc 

15 h 35  2 – Validation de l’ordre du jour Décision Pier-Luc Dufour 

15 h 40 3 – Suivi des actions Discussion Pier-Luc Dufour | Audrey 
Pouliot 

15 h 50 4 – Tour de table des partenaires Information/
Discussion 

Membres 

16 h 20 5 – Développement récent Rio Tinto Information/
Discussion 

Audrey Pouliot | Jean-
François Leblanc 

16 h 40 6 – Projet des 16 cuves AP60 Information/
Discussion 

Jean-François Leblanc 

17 h 5 7 – Suivi environnemental et requêtes Information/
Discussion 

Maxime Larouche 

17 h 50 8 – Varia Information Pier-Luc Dufour | Audrey 
Pouliot 

18 h  9 – Fin de la rencontre     
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Annexe 3 : Présentation de la 
rencontre 
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Rencontre du Comité voisinage Arvida 
– Complexe Jonquière
14 juin 2022

2

Mot de bienvenue

1

2
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Validation de l’ordre du jour

3

4

Ordre du jour
Nature Intervenant

15 h 30 1 – Mot de bienvenue et partage Santé, Sécurité, 

Environnement et Communauté

Pier-Luc Dufour | Jean-François 

Leblanc

15 h 35 2 – Validation de l’ordre du jour Décision Pier-Luc Dufour 

15 h 40 3 – Suivi des actions Discussion Pier-Luc Dufour | Audrey Pouliot

15 h 55 4 – Tour de table des partenaires Information/ 

Discussion

Membres

16 h 25 5 – Développement récents Rio Tinto Information/ 

Discussion

Audrey Pouliot | Jean-François 

Leblanc

17 h 00 6 – Suivi environnemental et requêtes Information/ 

Discussion

Maxime Larouche

17 h 15 7 – Varia Information Pier-Luc Dufour | Audrey Pouliot

17 h 30 8 – Fin de la rencontre

3

4
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5

Partage Santé, Sécurité, Environnement et 
Communauté

Vidéo documentaire réalisée dans le 
cadre des 85e et 95e anniversaires de 
l’usine Vaudreuil, des installations 
portuaires et des services ferroviaires

– Diffusée en salle (4 représentations)

– Disponible 
https://votreriotintoslsj.com/

Suivi des actions

Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

LOGISTIQUE CVA-CJ

Fournir les coordonnées de Martin Simard au comité ZIP
Dès que 
possible

TES Fait

Présenter l’avancement du projet des 16 cuves et faire le suivi des 
possibilités de développement

Prochaine 
rencontre

RT
Fait – à l’ordre du 
jour

Étudier la possibilité d’offrir une visite des installations aux membres 
du comité

Prochaine 
rencontre

RT En suivi 

Vérifier la part de marché de Rio Tinto aux États-Unis en 
comparaison à la Chine et à la Russie

Prochaine 
rencontre

RT
Fait – à l’ordre du 
jour

6

5

6
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Suivi des actions
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

COMMUNAUTÉ

Entrer en contact avec les Verts boisés du fjord pour évaluer la 
possibilité de partenariat ou de contribution à leur projet

Dès que possible RT

Implication ciblée des VBF 
dans la ceinture verte. 
Relance du sous-comité 
prévue en 2022.

Référer la demande des Verts boisé du fjord concernant les 
coordonnées de la personne responsable du parc de véhicules de 
Rio Tinto

Dès que possible RT

Rien de disponible pour 
l’instant, mais d'ici la fin de 
l'année, le CRDA devrait en 
remplacer 1 ou 2 (Note prise)

Fournir un montage financier de leur projet Dès que possible VBF
En suivi

Mettre la corporation du centre-ville d’Arvida en contact avec le 
développement économique de Rio Tinto qui a fourni le matériel 
promotionnel en aluminium

Dès que possible RT Fait

Présenter les détails du projet découlant de la collaboration entre le 
Centre d’histoire Arvida et Rio Tinto concernant le projet de l’église 
Sainte-Thérèse

Pour la prochaine 
rencontre

RT Fait – à l’ordre du jour

Se renseigner sur la possibilité d’instaurer un parcours de réalité 
virtuelle dans le quartier Arvida tel que pour le projet de Saint-Jean-
Vianney 

Pour la prochaine 
rencontre

RT Fait – à l’ordre du jour

7

Suivi des actions
Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

SUIVI DES REQUÊTES ET ENVIRONNEMENT

Faire le suivi auprès des Verts boisés du fjord afin de 
coordonner leur effort lors de la plantation d’arbres au parc 
Moritz en partenariat avec le comité Zip et Eurêko

Printemps 2022 RT Activité reportée

Compléter l’analyse sur la possibilité de collaboration avec 
des compagnies exportatrices de minerai au Saguenay 
auprès de collègues IPSF et prévoir une présentation lors 
de la prochaine rencontre

D’ici la prochaine 
rencontre

RT

Sujet repoussé à la 
prochaine rencontre en 
présence de Martin 
Lavoie, directeur de 
Vaudreuil-IPSF 

Contacter Hydro-Québec concernant le projet pilote de 
zone « sans aménagement » sous la ligne Micoua-
Saguenay

D’ici la prochaine 
rencontre

RT Vérification faite

8

Description du suivi Échéance Responsable Suivis effectués

CEINTURE VERTE

Faire le suivi des actions en cours En continu RT En cours

7

8
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Tour de table 
des 
partenaires

9

Rio Tinto Example slides  |  July 2020 10

Tour de table des partenaires

– Résidents

– Organisme économiques (Centre-ville Arvida)

– Ville de Saguenay

– Organismes environnementaux (CREDD et ZIP) 

– Organismes récréotouristiques (Verts boisés du Fjord)

9

10
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Développements 
récents

11

12

Retour sur l’incendie du 3 juin en soirée

Stat
– L’incendie s’est déclaré dans la 

toiture d’un bâtiment du Complexe 
Jonquière, qui sert d’entrepôt. 

– Aucun employé n’a été blessé et 
les opérations n’ont pas été 
affectées.

– Les pompiers du Complexe 
Jonquière et de la Ville de 
Saguenay ont maitrisé l’incendie.

– Le ministère de l'Environnement 
et de la Lutte contre les 
changements climatiques a été 
avisé.

– Une enquête est en cours pour 
déterminer les causes de 
l’incendie. 

11

12
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Prix de 
l’aluminium LME 
et prime Midwest
(depuis 13-05-2022)

13

Marché de l’aluminium

Text

14

Vérifier la part de marché de Rio Tinto aux États-
Unis en comparaison à la Chine et à la Russie

Text

Rio Tinto fournit environ 1.4 Mt d’aluminium 
aux États-Unis, ce qui est davantage que la 
Chine (pas tout à fait à 1 Mt).

La Russie, c’est marginal à 200 kt.

Pour Rio Tinto, cela représente environ 38 % 
des importations aux US avec ces données 
publiques de l’Aluminium association.

13

14
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Mise à jour sur le projet des 16 cuves AP60

L’échéancier de construction du projet des 16 cuves à l’usine AP60 sera décalé 
afin de compléter les études pour l’ajout potentiel de cuves supplémentaires, tel 
qu’annoncé en novembre 2021. 

Il s’agit d’une étape clé du projet avec la construction de structures que Rio Tinto 
doit réévaluer en fonction de différents paramètres actuellement à l’étude. Les 
autres étapes du projet, dont les travaux d’ingénierie et d’approvisionnement, 
seront poursuivies.

Peu importe la résultante de cette pause, le projet des 16 cuves n’est pas remis 
en cause. Il redémarrera dans les meilleurs délais et sera complété selon un 
nouvel échéancier.

16

Activité de plantation d’arbres et de sensibilisation

En partenariat avec la ZIP Saguenay et 
Eurêko

Avec des jeunes de 4e et 5e année de 
l’École Notre-Dame-du-Sourire.

Reportée en raison de la pluie

15

16
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Remise des chèques le 26 mai dernier
Programme des jetons « Arrêtez et demandez de l’aide »

Centre prévention suicide (régional) 9 620,00 $

Eurêko! 1 910,00 $

La Chambrée 4 875,00 $

Maison hébergement SOS jeunesse 4 930,00 $

ADHIS 3 460,00 $

Les organismes du Complexe Jonquière (Arvida, Vaudreuil-IPSF, CRDA)

18

Visite des animateurs de Kyk au CEO le 31 mai dernier

Les objectifs : 
Faire voir notre milieu de travail, démontrer qu’on travaille fort, 
dans un milieu pas toujours facile. Mais surtout… démontrer 
qu’on travaille dans un milieu où la sécurité est la priorité 
numéro 1 et que notre équipe est engagée, motivée, positive, 
ouverte et qu’elle incarne nos valeurs.

En profiter également pour soulever nos enjeux de main-
d’œuvre et de recrutement, en plus de faire connaître notre 
vision d’aluminium responsable et nos partenariats avec la 
communauté.

Les tâches qui ont été données à nos stagiaires d’un jour : 

Opérateur : Martin-Thomas
Pelleter, balayer, gratter sous 

busbarres

Siphoneur : Tania
Gratter dans une cuve. Tour 

de pont roulant.

Techmo : Dominick
Monter sécuritairement sur une 

cuve et en redescendre. Assister a 
une levé de suspension. Tournée 

de techmo. 

17

18
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19

Visite des anciens hauts dirigeants le 2 juin dernier
• Présentation de Sébastien Ross, directeur exécutif, Opérations Atlantique au Manoir

• Visite en autobus du Complexe Jonquière

20

L’escouade estivale à la Fête 
d’Arvida

L’objectif de l’escouade : nous souhaitons connecter davantage avec nos 
communautés internes et externes pour plus de dialogue, d’interactions et 
de rétroaction.

La période estivale est un moment clé pour aller à la rencontre de nos 
communautés pour notamment faire connaître l’équipe Communautés et 
communications de Rio Tinto au Saguenay-Lac-St-Jean.

Objectifs : 

1. Faire connaître les initiatives C&C et les partenariats du DER et du 
Fonds. 

2. Expliquer les priorités et la vision de RT en termes d’écoresponsabilité
3. Mettre en lumière les outils de communications récemment déployés 

pour contacter RT et ceux qu’utilisent notre équipe pour rejoindre nos 
communautés 

4. Parler de l’ouverture de nos futurs bureaux

19

20
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Calendrier événementiel (juin à octobre 2022)  

Événements Dates Lieu

Fête au Carré Davis 3-4 Juin Arvida

Grand Défi Pierre-Lavoie (tentatif) 9 juin (depart) Chicoutimi

Fête des citoyens d’Isle-Maligne 11 juin Alma

Jonquière en musique 29 juin au 16 juillet Jonquière (bord de la rivières-aux-sables)

Festirame – Alma 8 au 16 juillet Place Festivalma

Traversée du Lac-Saint-Jean 23 au 30 Juillet Roberval

Festival du Bleuet 4 au 6 août Dolbeau

Rythme du Monde 10 au 14 Août Chicoutimi

Grande fête des récoltes St-Gédéon 26-27-28 août 2022 Saint-Gédéon

Arvida fête son patrimoine 5 septembre 2022 Arvida

Grande Marche du GDPL 14 au 16 octobre Chicoutimi

À venir : ouverture d’un 
bureau de relations 
avec la communauté

21

22
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Concept et objectifs du bureau de relations avec la communauté

• Connecter avec nos communautés
- Démontrer tangiblement notre ouverture aux communautés  

- Permettre à nos communautés de pousser la porte et entrer chez nous, chez Rio au Saguenay-Lac-St-Jean.

- Être visible et humaniser notre approche

• Se rendre disponible 
o Être accessible et plus présents pour la population (autre que par courriel et boîte vocale)

o Accueillir et entendre les préoccupations de nos communautés envers nos opérations

• Informer 
o Donner une vitrine sur notre vision, notre histoire, nos valeurs et nos projets

o Communiquer et mettre en valeur nos initiatives et partenariats dans la région et auprès de la communauté

Derrière l’idée : 

• Cibler un endroit physique, stratégique et accessible à tous - rue Davis, centre-ville d’Arvida (anciens locaux d’ÉÉQ)

• Location de bureaux administratifs locatifs pour tous (Comms, recrutement, RH, DER, Partenariat stratégique et autres)

• Permettre la tenue des comités bons voisinages, rencontres avec la communautés, etc. 

RIO TINTO DANS LA 
COMMUNAUTÉ

23

RIO TINTO DANS LA 
COMMUNAUTÉ

24

Le chantier en cours, à bientôt! 

23

24
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Projet de l’église Sainte-Thérèse

Retour sur la conférence de presse du Centre d’histoire Arvida, qui avait lieu ce 
matin. 

Le Centre d’histoire Arvida continue ses avancées pour la reconnaissance 
patrimoniale de la cité de l’aluminium en annonçant la phase deux de son 
exposition « Bienvenue à Arvida », qui inclut l’exposition permanente ainsi que 
les parcours numériques. 

La participation de Rio Tinto, à la hauteur de 375 000$ permettra de poursuivre 
sur la lancée de la première phase. 

26

Parcours de réalité virtuelle dans le quartier Arvida

25

26
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Suivi 
environnemental 
et requêtes

© Rio Tinto 201729

Requêtes et demandes d’information

NB Sujet(s) État

Plaintes 9 • Bruit : 2 en mars
• Bruit : 2 en avril
• Bruit : 1 en mai

Autres : circulation (fermée), eau regard 
pluvial (fermée), taches sur solarium (en 
cours), eau sur terrain (fermée) 

En cours

Demandes 
d’information

1 - Avancement rue Hocquart Complété

23 février 2022 à aujourd’hui

28

29
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Plan d’action sur le bruit 2022
Premier trimestre

– Implanter une grille d’évaluation du bruit lors du traitement des prochaines plaintes - Complété

– Installation de transmetteurs de pression à l’épurateur 40 (gain minime) – Complété

Deuxième trimestre

– Recherche de solutions acoustiques supplémentaires pour l’épurateur 40 et prise de décision – En cours

– 2e phase de mesures pour le modèle acoustique Complexe Jonquière – Planifié en juillet

Troisième trimestre

– Réception des résultats préliminaires du modèle acoustique

– Prise de décision sur les prochains correctifs de bruit, le cas échéant

Quatrième trimestre

– Présentation des résultats de l’étude au CVA-CJ

– Élaboration du plan d’actions pour 2023 et +

Rio Tinto Example slides  |  2021 31

Dépassement des normes d’émission mensuelles
Mise en contexte: 

L’usine Arvida a reçu un avis de non-conformité du MELCC pour avoir dépassé les normes
mensuelles d’émission de poussières et de fluorures dans les salles de cuves du Centre
Électrolyse Ouest (CEO) en avril 2022. Les émissions ont augmenté de façon importante par
rapport au mois précédent, et étaient explicables par la dérive simultanée de plusieurs
facteurs.

Exigence légale:

Les normes mensuelles et annuelles d’émission de poussières et de fluorures de l’usine Arvida
sont édictées à l’article 135 du Règlement sur l’assainissement de l’atmosphère (RAA). Le
respect de ces normes est vérifié par la mesure en continu des rejets des lanterneaux des
salles de cuves et l’échantillonnage des épurateurs.

Vue du Centre Électrolyse
Ouest (CEO).

Leçon apprise:

Le contexte opérationnel de l’usine Arvida a évolué, ce qui nécessite de revoir nos
façons de faire et les moyens entrepris pour contrôler les émissions des salles de 
cuves.

30

31
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Contacts en cas d’incidents environnementaux

Chef d’équipe environnement Stéphanie Girard 418-718-8112

Alma- Strathcona Alexandre Ouellet 418-818-7328 

Arvida-AP60 Maxime Larouche 418-487-3632

Laterrière Pierre-Luc Dumais 418-540-5165 

Grande-Baie Kathleen Belley 418-818-7187

Vaudreuil-UTB David Gauthier 1-250-639-6196 

IPSF- Dubuc Justine Desjardins 418-590-7954

Énergie Électrique Stéphanie Girard 418-718-8112

Garde environnement soirs et fin de semaine 418-690-5861

Complexe Jonquière : 418-699-3333

Alma : 418-480-6001

Laterrière : 418-678-1666

Grande-Baie : 418-697-9321

IP : 418-544-9632

*Énergie Électrique : 418-662-1840

* Centre de conduite du réseau (CCR) 

Conseillers en environnement
Sureté de site pour 

déclaration

33

Varia

Rio Tinto   |  Janvier 2021

32

33
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Attentes des membres concernant une visite du 
complexe Jonquière

– Une usine / infrastructure en particulier?

– Un tour d’autobus de l’ensemble?

– À quel moment de l’année?

– En dehors des rencontres du comité?

Programme de stabilisation des berges du lac Saint-Jean | 2021 35

Proposition de nouveau membre

– Centre d’histoire d’Arvida, M. Carl Gaudreault

34

35
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Prochaines rencontres

Rencontre 3

Date: 5 octobre

Heure: 15h30 à 18h

Lieu: Manoir du Saguenay

Rencontre 4

Date: 7 décembre

Heure: 15h30 à 18h

Lieu: Manoir du Saguenay

Fin de la rencontre

36

37
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